

Evocación del Poeta Chileno

Juan Farnés Riquelme

20 92 60

“Señor Director:

Es habitual escuchar en todos los ámbitos que Chile es una tierra de poetas. Nuestros dos premios Nobeles así lo atestiguan en forma irrefutable. Pero, asimismo, es común que muchos de nuestros valores culturales son injustamente olvidados y sus obras desconocidas para la mayoría de los chilenos. Es así que algunos deben emigrar buscando nuevos horizontes a lugares que los acogen con cariño y comprensión, y de esta forma perdemos un valioso aporte que sin lugar a dudas hubiera fructificado en su ambiente natural.

Valga esta pequeña introducción para referirme, Sr. Director, a un poeta que vivió en la localidad de Olmué y que publicó algunos poemas hermosísimos en “El Heraldó”, diario que se publicaba en Quillota por allá por la década del 50. Me estoy refiriendo a Juan Farnés Riquelme, quien murió hace pocos años en la ciudad de Pergamino, cerca de Buenos Aires, la que lo acogió con gran cariño y que lo distinguió incluso con premios y reconocimientos que dan fe de su valía como un poeta reflexivo, criptico y carismático.

Recuerdo una crónica aparecida en “El Mercurio” de Santiago, por allá por el año 1964, que se refiere a este poeta chileno arranchado en tierras argentinas, y en que se comenta su primer libro de poemas aparecido en la ciudad de Buenos Aires, titulado “El Alito Misterioso y Otros Poemas”. En dicha crónica se transcribe parte de algunos de los poemas que integran dicho libro. A este primer libro, que tuvo bastante buena acogida en el país vecino, siguieron otros, como por ejemplo “El viento de las magnolias”, “Analogías y otros poemas”, “Paradigmas”, etc. La obra de Juan Farnés fue merecidamente reconocida cuando se le otorgó el premio municipal de la Ciudad de Buenos Aires el año 1972, pero lamentablemente esa noticia apenas fue conocida en Chile.

Juan Farnés estuvo de paso en esta zona el año 1974 pero prácticamente su venida pasó inadvertida. Apenas un grupo de amigos y conocidos tuvimos el privilegio de charlar con él, manifestándonos que estaba dolido con la indiferencia que encontraba en Chile por su obra. Después viajó a Uruguay, España y otros países europeos en donde dictó conferencias (era profesor), logrando divulgar aún más su obra. Incluso incursionó en la prosa, producto de lo cual fue su libro de cuentos “El temblor de los álamos y otros relatos”.

Hace unos años fui a Buenos Aires y sus libros era posible ubicarlos en cualquier librería del centro. No creo que eso ocurra aquí en Chile.

El profesor Farnés volvió a la Argentina y murió en la ciudad de Pergamino el año 1979. De su muerte y de su obra no se dijo una palabra en Chile. Sin embargo, en la nación hermana se recordó su nombre ampliamente y fueron publicadas notas necrológicas en varios diarios de la capital trasandina. Guardo, para muestra, algunos de los recortes.

A cinco años de su muerte quisiera evocar a este poeta chileno que siempre recordó su patria con cariño y nostalgia, pero que no pudo ser profeta en su tierra.

Por último, quisiera transcribir parte de uno de sus poemas que escribió en su columna que semanalmente apareció en el Diario “El Radical” de la ciudad de Pergamino en forma ininterrumpida durante quince años bajo el seudónimo de Juafari, y que es una muestra de su indesmentible talento:

“... y si tengo los frutos, o el resplandor de las armas/
también beberé de la escatológica muerte;

el agua inmemorial de los designios,
y aún así, deambularé por los contornos/
buscando aquellos reflejos en su sombra...”

Jaime Patricio Arismendi
C.I. 147.518 Viña del Mar

Evocación del poeta chileno Juan Farnés Riquelme [artículo] Jaime Patricio Arismendi.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arismendi, Jaime Patricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Evocación del poeta chileno Juan Farnés Riquelme [artículo] Jaime Patricio Arismendi.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile